

## Instructions au public pour qu'il sache et puisse se défendre contre la tuberculose (1)

### I

La tuberculose est, de toutes les maladies, celle qui fait le plus de victimes dans les villes et même dans certaines campagnes.

En 1884, année prise au hasard comme exemple, sur 56,970 Parisiens décédés, environ 15,000—soit plus du quart—sont morts de tuberculose.

Si les tuberculeux sont si nombreux, c'est que la phtisie pulmonaire n'est pas la seule manifestation de la tuberculose, comme on le croit à tort dans le public.

Les médecins considèrent à bon droit, comme tuberculeuses, bien d'autres maladies que la phtisie pulmonaire. En effet, nombre de bronchites, de rhumes, de pleurésies, de gourmes, de scrofules, de méningites, de péritonites, d'entérites, de tumeurs blanches, osseuses et articulaires, d'abcès froids, sont des maladies tuberculeuses, aussi redoutables que la phtisie pulmonaire.

### II

La tuberculose est une maladie parasitaire, virulente, contagieuse, transmissible, causée par un microbe—*le bacille de Koch*. Ce microbe pénètre dans l'organisme par le canal digestif avec les aliments, par les voies aériennes avec l'air inspiré, par la peau et les muqueuses à la suite d'écorchures, de piqûres, de blessures et d'ulcérations diverses.

(1) Ces instructions ont été rédigées par la Commission permanente du Congrès pour l'étude de la tuberculose, composée de :

MM. CHAUVEAU, professeur au Muséum, membre de l'Institut, *président*.—BUTEL, vétérinaire à Meaux, vice-président de la Société de médecine vétérinaire pratique.—CORNIL, professeur à la faculté de médecine de Paris, membre de l'Académie de médecine.—GRANCHER, professeur à la faculté de médecine, directeur des vaccinations à l'*Institut Pasteur*.—LANDOUZY, professeur agrégé à la faculté de médecine, médecin des hôpitaux.—LANNELONGUE, professeur à la faculté de médecine, membre de l'Académie de médecine.—LEGROUX, professeur agrégé à la faculté de médecine, médecin des hôpitaux.—LEBLANC, secrétaire général de la Société centrale de médecine vétérinaire, membre de l'Académie de médecine.—NOCARD, directeur de l'Ecole vétérinaire d'Alfort, membre de l'Académie de médecine.—ROSSIGNOL, vétérinaire à Melun, secrétaire général de la Société de médecine vétérinaire pratique.—VERNEUIL, professeur à la faculté de médecine, membre de l'Institut.—Villemin, ancien médecin-inspecteur de l'armée, membre de l'Académie de médecine.—L.-H. PETIT, secrétaire général.

Elles ont été revues et approuvées par MM. BOUCHARD, BROUARDEL, POTAIN et PROUST, professeurs à la faculté de médecine de Paris, membres du Congrès et de l'Œuvre de la tuberculose.